



Cae el último invicto de la División Profesional

Libertad Gran Mamoré en un buen partido derrotó a The Strongest por 1 a 0, en Trinidad.

Págs. 6-7

// FOTO: APC



Bolívar no hace pie en el torneo y vuelve a perder

Págs. 4-5

Barcelona se consagra campeón del fútbol español

Pág. 11





Asociación de Árbitros proyecta la profesionalización de sus afiliados

La Asociación Boliviana de Árbitros de Fútbol (ABAF), en la perspectiva de mejorar el arbitraje boliviano, tiene un proyecto que les permitirá a los árbitros capacitarse, actualizarse y profesionalizarse.

El presidente de la ABAF, Víctor Hugo Chambi, explica los detalles de la implementación.

—¿Cuál es el objetivo de la creación de la Academia Nacional del Arbitraje?

—El proyecto surge por la necesidad de mejorar el nivel del arbitraje boliviano y unificar el currículum de formación de los árbitros en todo el país, porque hay una formación dispereja en cada departamento, cada uno tiene lo suyo y de manera diferente, que, en algunos casos, se aplica en cursos de tres meses y en otros entre diez meses y un año.

En ese contexto, la única forma que vimos de unificar el pènsium de formación es la creación de la Academia Nacional del Arbitraje, en la que no solamente se enseñen las reglas de juego y la preparación física, sino que se abarquen otras materias complementarias, como psicología del deporte, ética, oratoria, entre otras, cosa de que el árbitro tenga una formación integral para ejercer su función dentro el campo de juego.

Para la implementación de la Academia hemos tomado ejemplos de España, Argentina, Chile, países en los que se tiene un solo currículum de enseñanza-aprendizaje y para hacer efectivo el proyecto estamos viendo la manera de tener un respaldo académico de alguna institución que avale el currículum, puede ser una universidad o un instituto.

El plan de estudios abarcaría tres años de formación para llegar a ser un árbitro profesional, con un título a nivel técnico medio y superior, que le permita ganar un salario mensual y se dedique cien por ciento a la actividad arbitral.

—Con su implementación ¿se asegura un mejor arbitraje?

—Sí. El plan de profesionalización comprende tres pilares: uno, que es el tema normativo. La FIFA y el propio estatuto de la Federación Boliviana de Fútbol señala que los árbitros deben tener una reglamentación especial, que se hizo y se envió a la Comisión de Árbitros y a la FBF para su aprobación. El segundo pilar es la formación académica ▶





► y la Academia le dará el soporte en ese aspecto. Tercero es la remuneración económica acorde a la responsabilidad de la función.

Cumplidos los tres pilares que están proyectados para que se cumplan hasta 2025, vamos a contar con árbitros dedicados enteramente a la actividad.

—¿Esto implica un recambio?

—Efectivamente. Hay una generación que está por encima de los 40 años, que dentro de cinco va a dejar el arbitraje activo. Hay un segundo grupo que está entre los 30 y 40, quienes serán los primeros en nivelarse al currículum que se aprobará, y la generación menor a 30 años tendrá que cursar todas las materias y obtener su título de árbitro profesional.

Un detalle que hemos observado con la llegada del VAR es la necesidad de tener oratoria para que los árbitros puedan describir las jugadas, las sanciones que aplican dentro el campo de juego y relatar las consideraciones que asumen. Si eso no lo puede hacer de una manera clara y ordenada, difícilmente se puede transmitir una buena información al VAR para hacer el análisis de una jugada y ver por qué tomó una determinada decisión.

Considerando que hay árbitros que tienen como lengua materna un idioma originario que no es el español, es necesario que se complemente con oratoria para que entre bien formado y pueda expresarse de manera correcta en todo lo que se refiere a las consideraciones de las reglas de juego.

—¿Cuál será el aporte de la Federación y las asociaciones?

—Según el reglamento de administración de FIFA, los árbitros dependemos directamente de la Federación, que es la instancia que tiene que dar el aval académico porque cuenta con el CIEF (Centro Integral de Estudios Futbolísticos), y la Academia será parte del Centro.

El apoyo de las asociaciones será importante porque en cada una de ellas habrá una unidad académica y el primer respaldo que necesitamos es la dotación de una infraestructura, donde se puedan desarrollar los cursos.

Una vez concluido el primer año de formación, los árbitros ya dirigirán partidos de divisiones inferiores y ahí vamos a necesitar el respaldo de las asociaciones para que los estudiantes puedan hacer sus prácticas y pasantías dirigiendo torneos de categorías menores.

Después del segundo año, el árbitro estará capacitado para controlar encuentros de las categorías Primera A, B y Ascenso, y a la finalización del tercer año ya podrán arbitrar cotejos de la Copa Simón Bolívar y la División Profesional.

De esta manera se dejará de lado que un árbitro con un estudio de tres meses y una experiencia de ocho meses

tenga la responsabilidad de controlar partidos del fútbol profesional con poca experiencia y pocos conocimientos de las reglas de juego.

—¿De dónde saldrán los recursos para pagar el sueldo mensual a los árbitros?

—Tenemos varias proyecciones, que en otros países han tenido efecto. En Chile, el sueldo de los árbitros sale de la televisión; en Argentina de los sponsors; en Brasil de ambas partes, televisión y sponsors; entonces tenemos que buscar junto a los dirigentes la forma de generar recursos para el salario de los árbitros.

Una vez aprobado el proyecto de la Academia, en 2024 nos vamos a poner en campaña para ver las distintas alternativas de dónde se pueden generar los recursos que, en primera instancia, serán para un grupo que será seleccionado para arbitrar los partidos de la División Profesional, después se irá expandiendo para los árbitros de las otras etapas.

—¿Los egresos serán automáticos o se cumplirán requisitos?

—Los árbitros rendirán exámenes para aprobar un curso. Dentro del currículum algo

que es trascendental en la formación es que los estudiantes deben dominar las reglas de juego, tener buena aptitud física, saber oratoria, psicología del deporte, sociología del fútbol para saber cómo reaccionar ante la presión y tecnologías del arbitraje, materia en la que el árbitro tiene que conocer la forma adecuada de utilizar el banderín electrónico, los intercomunicadores y el videoarbitraje.

Esperamos que con los recursos que envía FIFA para el arbitraje se pueda comprar un simulador para que la formación y el entrenamiento de los árbitros sea completa en el tema del VAR.

—¿Quiénes serán los instructores?

—Los instructores serán aquellos que tengan una certificación de Conmebol y en el país tenemos varios. Si hubiera carencia de un instructor Conmebol en algún departamento se recurrirá a exárbitros que tengan formación académica en educación superior, serán parte del cuerpo de instructores.



/// FOTOS: JORGE MAMANI/GONZALO JALLASI/APG

“Jugamos un buen partido y le ganamos a un grande”

Uno de los goleadores de Independiente, Thomaz Santos, dijo que el plantel jugó un buen partido, generó muchas posibilidades de gol, concretó dos por lo que el “el resultado es justo”.

Explicó que ha sido un cotejo muy disputado e intenso. “Fue un partido muy difícil y complicado porque Bolívar tiene buenos jugadores que te pueden ganar un partido en cualquier momento, pero nosotros fuimos capaces de hacer los goles y lograr una victoria importante”, dijo el autor de la primera conquista del equipo sucrense.

Recordó que es la primera vez que ganan dos partidos seguidos, “todo es fruto del trabajo que se hizo en la semana, tiempo en el que el profe Álvaro Peña nos metió en la cabeza que la estrategia que estaba preparando tenía que dar resultado y así fue, por eso estamos contentos”, subrayó.

Mencionó que el triunfo sobre un grande no les debe marear, por el contrario, debe ser un punto de inflexión para entrenar con más fuerza y actitud en la perspectiva de mejorar el rendimiento grupal. “El triunfo tenemos que tomarlo como una motivación a seguir trabajando para mejorar y ganar más partidos, pelear por llegar a lo más alto y meternos en la zona de clasificación a un torneo internacional”.

Finalmente agradeció el respaldo de la hinchada que asistió al estadio Patria, porque “con su apoyo lograremos más y mejores resultados positivos”.



EL CUADRO CAPITALINO GANÓ 2-1

Bolívar vuelve a caer, esta vez frente a Independiente

Independiente remontó un marcador adverso y le ganó a Bolívar por 2 a 1, en partido de la fecha 13 del torneo todos contra todos de la División Profesional del fútbol boliviano, que se jugó ayer en el estadio Patria, de Sucre.

Con la derrota que sufrió ya suma seis partidos que no conoce el sabor del triunfo, pese a tener una plantilla de buenos jugadores, con buen cartel y bien pagados.

Inde tuvo la virtud de ser efectivo en la definición de las jugadas gol; mientras que el cuadro celeste no tuvo el acierto para meter el balón en el arco contrario.

En los primeros minutos del cotejo, la Academia tuvo la iniciativa de ir al frente con rápidas llegadas por las bandas y con pases en profundidad.

Aunque la oportunidad más clara la provocó el elenco capitalino al minuto 13, cuando Robin Ramírez remató una pelota que el arquero Carlos Lampe despejó con los pies, el rebote agarró Thomaz Santos, quien desde una inmejorable ubicación mandó el balón por encima del travesaño. Un gran desperdicio para inaugurar el tanteador.

En contrapartida, el equipo celeste generó un rápido contragolpe. Pablo Hervías recibió un pase largo, avanzó unos metros por la banda derecha, con gran visión mandó un centro preciso para el ingreso de Lucas Chávez, quien sin que toque la pelota al piso la cacheteó para mandarla al fondo del arco defendido por Germán Araúz para el 1 a 0 a favor de Bo-

lívar. Dos minutos después, Carmelo Algarrañaz no llegó a un balón enviado por Carlos Melgar para definir.

El local no tardó en reaccionar y al minuto 26 Santos marcó el tanto de la igualdad con una media chilena. Un balón llegó desde el costado izquierdo, la defensa de Bolívar se enredó y no pudo despejar, le llegó a Santos, quien de media chilena marcó el 1 a 1, resultado con el que finalizó el primer tiempo.

El segundo periodo fue para el equipo local, que con más atrevimiento generó más situaciones de gol ante un rival que generó pocas jugadas ofensivas y llegó en contadas ocasiones sobre el arco de Araúz.

A los 51 minutos, Alejandro Bejarano se internó por la banda izquierda, antes que cruce la línea de fondo sacó un centro rasante que Martínez con la punta de su pie derecho tocó y anotó el 2 a 1.

El Celeste pudo emparejar al marcador a los 80', pero Chávez no supo definir una clara opción. Y antes del pitazo final, a los 96', Chávez dispuso de otra oportunidad para convertir el tanto de la igualdad pero su remate débil fue contenido por el golero de Independiente, que se quedó con una victoria importante que le permite seguir soñando con un premio internacional.

Con los tres puntos ganados, el equipo chuquisaqueño sumó 15 puntos y se ubica en el séptimo lugar en la tabla de posiciones, y la Academia se mantiene en tercer puesto con 20 unidades.



Thomaz Santos celebra su gol, el primero de Inde.



2 - 1



Independiente

Bolívar

- 13. Germán Araúz
- 25. Daniel Castellón
- 5. David Díaz
- (7. Víctor Melgar)
- 29. Sebastián Ibars
- 20. Tobías Moriceau
- 51. Diego Arando
- 18. Miguel Quiroga
- 30. Alejandro Bejarano
- (23. Edwin Rivera)
- 8. Rodrigo Gómez
- (11. Juan Godoy)
- 10. Thomaz Santos
- 22. Robin Ramírez

- 1. Carlos Lampe
- 4. José Sagredo
- 3. Bryan Bentaberry
- 22. Nicolás Ferreyra
- 15. Gabriel Villamil
- 23. Leonel Justiniano
- (11. Ramiro Vaca)
- 21. Roberto Fernández
- 7. Pablo Hervías
- (19. Gabriel Poveda)
- 10. Carlos Melgar
- (17. Patricio Rodríguez)
- 30. Lucas Chávez
- 18. Carmelo Algorañaz

DT: Álvaro Peña

DT: Beñat San José

GOLES: Thomaz Santos 26' y Robin Ramírez 51'.

GOL: Lucas Chávez 15'.

Ciudad: Sucre
Estadio: Patria
Árbitro: Carlos Arteaga (Santa Cruz)
Asistentes: Juan Gutiérrez y Noé Franoli
Público: 12 mil personas aproximadamente

"Ganamos porque jugamos un buen partido e hicimos el gol en el momento"

Para el goleador de Libertad Gran Mamoré, el paraguayo Miguel Mendoza, el equipo ganó el partido porque jugó bien e hizo el gol cuando se presentó la oportunidad.

Destacó que el esfuerzo del plantel tuvo su premio ante un rival como The Strongest, que no es fácil ganarle.

"Todo el trabajo que se hizo durante la semana se plasmó en la cancha con buen dominio de balón y llegadas para el gol. Pudimos ganar por una mayor diferencia pero fallamos en la puntada final. Lo más importante es que sumamos tres puntos que nos sirven de mucho para mejorar nuestra ubicación en la tabla de posiciones: Queremos salir de la zona del descenso", dijo.

Con relación al gol que marcó y le dio el triunfo, contó: "Me adelanté al capitán de ellos (Adrián Jusino) y le pegué a la pelota que ingresó al gol".

Destacó que la victoria tiene un doble significado, el primero, que les permite abandonar la última colocación, y el segundo es motivador quitarle el invicto al Tigre.

Agradeció el apoyo de la hinchada, que en buen número llegó al estadio para alentar al equipo. "Les hemos dado un momento de alegría a nuestra hinchada, que quisiéramos que se repita en todos los partidos, para eso vamos a trabajar todos los días. Vamos a seguir tratando de mejorar para sumar más puntos", puntualizó.



Mendoza festeja su gol con la hinchada.



EL EQUIPO TRINITARIO GANÓ 1-0

El Tigre pierde su invicto ante Libertad Gran Mamoré

The Strongest perdió el invicto pero se mantiene como líder del campeonato todos contra todos de la División Profesional del fútbol boliviano. El cuadro atigrado cayó por 0 a 1 ante Libertad Gran Mamoré, en partido de la fecha 13 que se disputó ayer en estadio Gran Mamoré, de Trinidad.

Fue un partido intenso, con mucha movilidad en todas las líneas y a ratos con buen fútbol.

El equipo local generó las más claras opciones de gol gracias al buen juego de Miguel Mendoza, quien fue un dolor de cabeza para la defensa del Tigre por su movilidad y habilidad en el manejo de la pelota. Además del gol madrugador que inauguró el marcador y que al final fue el de la victoria, el futbolista paraguayo dispuso de muchas oportunidades que no supo definir porque le faltó puntería y serenidad para colocar el balón dentro del arco del golero Rodrigo Banegas.

El cuadro atigrado no tuvo conexión entre sus líneas, la defensa dio muchas licencias, jugó sin un conductor visible porque Michael Ortega no fue capaz de generar jugadas de peligro por la férrea marcación y el exceso de individualismo, y una delantera con poca ambición.

El primer y único golpe del partido lo dio el cuadro trinitario, con un gol al minuto dos convertido por Mendoza, quien se anticipó al estático defensor y capitán del Tigre, Adrián Jusino, para cachetear el balón y mandar al fondo del arco de

Banegas, después de un centro enviado desde la izquierda por Yonathan Taborga.

Cinco minutos después reaccionó la visita. Paul Arano remató una pelota que en la línea de sentencia pegó en la mano del zaguero Leandro Zazpe, pero el árbitro Hostin Prado dejó pasar la jugada sin cobrar la pena máxima. Tampoco desde la sala VOR le informaron de la infracción.

A los 16' minutos, Enrique Triverio marcó un gol pero después de la revisión de la jugada el VAR comunicó que lo hizo en posición adelantada dudosa.

Cuando The Strongest estaba cerca de la igualdad, Jusino desplazó a un jugador de Libertad y el VAR le informó que hubo falta y por ser el último hombre recibió la tarjeta roja, a los 36 minutos.

En el complemento, con un hombre menos, el Tigre con desorden y desesperación intentó emparejar el marcador pero faltó puntería y efectividad para definir las pocas situaciones de gol que generó.

El equipo beniano tuvo dos opciones para ampliar la diferencia. A los 63', Mendoza remató cerca con arco a disposición y a los 86' quedó mano a mano con Banegas y disparó un balón a las manos del golero.

Antes del final, Eugenio Isnaldo no le dio dirección a un cabezazo y Gabriel Sotomayor, por hacer una jugada demás, desperdició la oportunidad para concretar la igualdad hasta que el árbitro Prado pitó la conclusión del encuentro con triunfo del equipo local.



1 - 0

Libertad GM

The Strongest

- 13. Marco Vaca
- 22. Sergio Gil
- 5. Grovert Carrillo
- 3. Leandro Zazpe
- 21. José Arriaga
- 19. Alejandro Medina
- 26. Ronny Rodríguez
- 42. Leonardo Montenegro
- (10. Frank Oni)
- 23. Maximiliano Lemos
- (30. Juan Gómez)
- 27. Yonathan Taborga
- (53. Mario Barbery)
- 32. Miguel Mendoza

- 1. Rodrigo Banegas
- 7. Saúl Torres
- 22. Gonzalo Castillo
- 5. Adrián Jusino
- 19. Carlos Roca
- 6. Álvaro Quiroga
- 17. Paul Arano
- (26. Gabriel Sotomayor)
- 18. Fabricio Quaglio
- (3. Pablo Pedraza)
- 10. Michael Ortega
- 11. Enrique Triverio
- 9. Junior Arias
- (21. Eugenio Isnaldo)

DT: Víctor Carvajal

DT: Claudio Biaggio

GOL: Miguel Mendoza 2'

GOL:

Ciudad: Trinidad
Estadio: Gran Mamoré
Árbitro: Hostin Prado (Cochabamba)
Asistentes: Juan Pablo Montaña y Carlos Tapia
Público: 10 mil personas aproximadamente
Expulsado: Adrián Jusino (The Strongest)



Aurora rifa un triunfo en el último minuto

• Reynaldo Gutiérrez

Aurora tenía todo para ganar el partido a Oriente Petrolero pero en el último minuto cometió errores de marca en la defensa y empató 2 a 2, en el estadio Félix Capriles, de Cochabamba.

Sin técnico titular, el equipo verdolaga sorprendió al Equipo del Pueblo y le sacó un valioso punto con una conquista en el minuto 94.

El cuadro celeste tenía la victoria en sus manos y no supo cuidarla, comenzó a subestimar al rival y rifó el partido.

Fue superior en gran parte del encuentro, con buena posesión del balón, rápidas transiciones de defensa a ataque y llegadas claras sobre el arco defendido por Wilson Quiñónez, que sus delanteros no supieron definir por falta de efectividad y puntería. A ratos sus jugadores se excedieron en lo individual, buscando la gloria personal sin pensar en el equipo y eso les costó caro, porque el equipo cruceño no bajó los brazos y aprovechó dos desatenciones de la última línea del local y sentenció un empate a su favor.

Pese a tener el dominio, a Aurora le costó abrir el marcador. Cuando se jugaba el minuto 41', Oswaldo Blanco cedió un pase gol a Rodrigo Ramallo delante del arquero Wilson Quiñónez, a quien lo dejó pagando con una pelota que envió por encima de su cuerpo para el 1 a 0.

Antes de la conclusión de la primera etapa, Jair Reinoso dispuso de una oportunidad pero falló en la punta final.

En el complemento, el local mantuvo la presión sobre el arco visitante, que se defendió bien y buscó el contragolpe para nivelar el tanteador. A dos

minutos de reanudadas las acciones, Reinoso hizo una pared con Jair Torrico, quien definió con un tiro cruzado para el 2 a 0.

Por el nivel de juego que expusieron ambos rivales, el cotejo parecía resuelto, porque Aurora se adueñó de la pelota y del campo de juego; mientras el elenco albiverde intentó llegar sobre la portería de Luis Cárdenas de contragolpe.

A los 85', Cristian Álvarez aprovechó una licencia defensiva y marcó el descuento, que inquietó al local y se lanzó con todo al frente para liquidar el pleito con otra conquista, pero fue Oriente que llegó a la igualdad en un rápido contragolpe que generó Álvarez, quien cedió un pase a Leonardo Villagra, que no se equivocó y sentenció el empate 2 a 2.



Aurora

Oriente P.

12. Luis Cárdenas
3. Luis Barboza
15. Sebastián Zaracho
29. Nelson Amarilla
21. Ramiro Ballivián
10. Jair Torrico
24. Carlos Sejas
(20. Amílcar Sánchez)
26. Didí Torrico
8. Rodrigo Ramallo
(11. Maximiliano Gómez)
18. Jair Reinoso
7. Oswaldo Blanco
(70. Serginho)

DT: Roberto Pérez

GOLES: Rodrigo Ramallo 41' y Jair Torrico 47'.

1. Wilson Quiñónez
36. Fabio Vargas
26. Adrián Sandoval
27. Sebastián Álvarez
42. André Sosa
(21. Ronaldo Sánchez)
6. Daniel Rojas
14. Juan Mercado
19. Erwin Sánchez
8. Cristian Álvarez
37. Jonathan Cristaldo
(9. Ferddy Roca)
25. Leonardo Villagra

DT: Leonardo Egúez

GOLES: Cristian Álvarez 85' y Leonardo Villagra 94'.

Ciudad: Cochabamba

Estadio: Félix Capriles

Árbitro: Jorge Justiniano (Tarija)

Asistentes: Rubén Flores y Edil Gareca

Público: 8.000 personas aproximadamente



// FOTO: ALWAYS READY



Always recibe a Guabirá en el cierre de la fecha 13

• **Reynaldo Gutiérrez**

Always Ready buscará salir de crisis futbolística con una victoria ante Guabirá, en partido que cerrará la fecha 13 del torneo todos contra todos de la División Profesional del fútbol boliviano, que se jugará en el estadio Municipal de Villa Ingenio desde las 15.00.

El cuadro de la banda roja seguirá encarando los próximos compromisos sin la participación de los jugadores desafortunados William Parra, Carlos Mosquera, Nelson Cabrera, Jorge Flores, Marc Enumba y Marcos Riquelme. Con los dos primeros se inició el proceso para rescindir el contrato.

La decisión tiene que ver con el bajo rendimiento que mostraron, especialmente en los últimos partidos que fueron tomados en cuenta, razón para dar espacio a jugadores jóvenes con buena proyección, quienes ten-

drán la tarea de levantar al equipo y llevarlo a la zona de clasificación a un torneo internacional.

El presidente del club, Andrés Costa, dijo que ha llegado la hora de apostar por la renovación total y le pidió al técnico Óscar Villegas incluir a los jugadores que han mostrado condiciones y que en una etapa anterior no han tenido la continuidad requerida.

En su última presentación, el cuadro millonario igualó con Vaca Díez (1-1) en Cobija, resultado que no favoreció a sus objetivos. La misión en el encuentro es hacer respetar su condición de local para mejorar su puntaje, que en la actualidad suma 14 unidades.

Guabirá jugará dos partidos seguidos en condición de visitante en La Paz. En el primero, perdió contra The Strongest (0-1); hoy visitará a Always Ready, en El Alto.

El elenco montereño también tiene 14 puntos, necesita ganar para mejorar su posición en la tabla.

El cuadro rojo tiene de su lado al entrenador Miguel Portugal, quien comienza a conocer en profundidad a sus dirigidos y repetirá la formación que actuó contra el Tigre, salvo una modificación de último momento.

Arbitrarán el chuquisaqueño Dilio Rodríguez, asistido por Edward Saavedra y William Medina.

POSIBLES EQUIPOS

Always Ready: Jimmy Roca; Diego Medina, David Robles, Pablo Vaca, Enrique Taborga, Julio Herrera, Marco Salazar, José Martínez, Adalid Terrazas, Edarlyn Reyes y Dorny Romero. DT: Óscar Villegas.

Guabirá: Elder Arauz; Mauricio Cabral, Jorge González, Santiago Echeverría, Cristian Fernández, Iván Huayhuata, Sebastián Gallegos, Gustavo Peredo, Hernán Rodríguez, Bruno Miranda y Rodrigo Ruiz Díaz. DT: Miguel Portugal.

POSICIONES DEL TODOS CONTRA TODOS

Club	PJ	PG	PE	PP	GF	GC	GD	PTS
1 The Strongest	12	8	3	1	22	10	+12	27
2 Nacional Potosí	12	8	1	3	20	12	+8	25
3 Bolívar	13	6	2	5	27	18	+9	20
4 Aurora	13	5	5	3	18	11	+7	20
5 Real Santa Cruz	12	5	4	3	14	12	+2	19
6 Palmaflor	12	6	1	5	18	17	+1	18
7 Independiente	12	5	0	7	13	15	-2	15
8 Always Ready	10	3	5	2	17	11	+6	14
9 Oriente P.	12	3	5	4	15	16	-1	14
10 Guabirá	11	4	2	5	12	15	-3	14
11 Real Tomayapo	12	3	5	4	13	17	-4	14
12 Royal Pari	12	4	2	6	14	20	-6	14
13 'U' de Vinto	12	3	4	5	13	14	-1	13
14 Vaca Díez	12	3	4	5	16	21	-5	13
15 Wilstermann	12	4	6	2	15	10	+5	12
16 Libertad GM	13	3	3	7	12	28	-16	12
17 Blooming	12	2	3	7	16	28	-12	9

GOLEADORES

Jugador	Club	Goles
Ronnie Fernández	Bolívar	9
Efmamj Gonzáles	Real Santa Cruz	8
Dorny Romero	Always Ready	7
Gilbert Álvarez	Palmaflor	7
Tommy Tobar	Nacional Potosí	6
Jonathan Cañete	Palmaflor	6
Junior Arias	The Strongest	6
Gastón Rodríguez	Blooming	5
Martín Prost	Nacional Potosí	5
Erik Correa	Royal Pari	5
Enrique Triverio	The Strongest	5
Jair Reinoso	Aurora	4
Jair Torrico	Aurora	4
Ramiro Vaca	Bolívar	4
Leandro Corulo	Real Tomayapo	4
Federico Sella	Royal Pari	4
Diego Cuadros	Vaca Díez	4

FECHA 14

VIERNES 19 DE MAYO

Santa Cruz: 15.00
Real Santa Cruz vs. Nacional Potosí

Tarija: 20.00
Real Tomayapo vs. Universitario de Vinto

SÁBADO 20 DE MAYO

Santa Cruz: 15.00
Blooming vs. Aurora

Montero: 17.30
Royal Pari vs. Always Ready

La Paz: 20.00
The Strongest vs. Vaca Díez

DOMINGO 21 DE MAYO

Santa Cruz: 15.00
Oriente P. vs. Libertad Gran Mamoré

Montero: 17.30
Guabirá vs. Wilstermann

Villa Tunari: 19.30
Palmaflor vs. Independiente

Libre: Bolívar

// FOTO: PÍO RICO

Ciclistas ganadores de la principal categoría.

Chuquisaca y Cochabamba ganan Nacional de Ciclismo

• Reynaldo Gutiérrez

Las selecciones de Chuquisaca y Cochabamba ganaron el Campeonato Nacional de Ciclismo de Ruta Élite, Sub-23 y Junior, en damas y varones, que finalizó ayer en Villazón, Potosí. Los dos equipos coparon la primera posición después de cosechar, cada uno, tres medallas de oro, tres de plata y tres de bronce.

El tercer lugar quedó en poder de Tarija con 2-2-3, más atrás quedaron las representaciones de Potosí (2-2-2) y Santa Cruz (1-1-0). Oruro, La Paz y Beni no sumaron metales.

En el torneo nacional, que por primera vez se organizó en Villazón, participaron selecciones departamentales y clubes privados, el medallero

se computó con las ciudades participantes.

PÍO RICO

A nivel de equipos, Pío Rico Cycling Team cerró su participación con una medalla de oro y dos de bronce para tener una cosecha final de dos preseas doradas, tres plateadas y cuatro bronce.

Las últimas preseas del equipo cochabambino fueron obtenidas por el cruceño Freddy Gonzales (oro en Élite), el chuquisaqueño Wilber Rodríguez (bronce en Élite) y el tarijeño José Manuel Aramayo (bronce en Sub-23), que fueron obtenidas en la prueba de fondo de ambas categorías. Los de Élite cumplieron con un trayecto de 150 kilómetros, mientras que los de Sub-23, 130.

LOS PODIOS

Gonzales fue el mejor de la principal categoría al terminar con un tiempo de 3 horas, 44 minutos y 28 segundos. Escoltado por el chuquisaqueño Iván Alaka (de Andalucía Kohlberg con 03h47'59") y Rodríguez (03h47'59").

Aramayo, ganador de en La Clásica 1° de Mayo en Salta y el mejor de la Sub-23 en el Tour Internacional a Catamarca, obtuvo el tercer puesto de la Sub-23 (03h28'48").

El tarijeño Alexander Denaire, del equipo Bici Sprint, fue el vencedor con 03h26'49", tiempo con el que también terminó el chuquisaqueño Brayan Rosas (Chuquisaca) para ser segundo.

La Federación Boliviana de Ciclismo calificó el certamen de exitoso.

Futsal damas logra bronce en el Grand Prix de Brasil

La selección femenina de futsal se quedó con la medalla de bronce en el campeonato internacional amistoso denominado Grand Prix que se disputó en Xanxerê, Santa Catarina, Brasil, donde la Verde sumó dos victorias y dos derrotas.

El combinado femenino dirigido por el entrenador Mauricio Arnez trabajó desde fines de abril hasta antes de viajar al vecino país para participar en el certamen que se jugó desde el miércoles hasta ayer.

El equipo nacional estuvo integrado por Elizabeth Lima-chi, Karla Ticona, María Cristina Gálvez, Yoselin Portales, Ivonne Nina, Yhaneth Nina, Martha Chura, Alexandra Montalvo, Ana Huanca, Ruth Copa, Sonia Turihuano, Dayana Jiménez, Ingrid Siles, Mariana Ortega y Kimberly López.

EL TORNEO

El Grand Prix fue un campeonato amistoso con el objetivo de mostrar el nivel del

futsal femenino de cara a que se organice el Mundial.

El Polideportivo Ivo Sguisardi albergó todos los partidos de las seis selecciones participantes que fueron divididas en dos grupos de tres. En el A estuvieron Brasil, Bélgica y Bolivia, mientras que en el B jugaron Paraguay, Uruguay y Venezuela.

La modalidad de competencia fue de todos contra todos, de los cuales los dos mejores avanzaron a semifinales y luego la final.

Bolivia debutó con el anfitrión y cayó por 5-0, pero luego sorprendió con su triunfo sobre Bélgica (2-1).

Gracias a ello avanzó a semifinales, instancia en la que perdió con Paraguay por 4-2.

En el partido por el tercer lugar se enfrentó a Venezuela. Fue un cotejo muy parejo al igualar sin goles en el tiempo reglamentario, pero en los penales la Verde se impuso por 5-4 y se quedó con la presea de bronce.



Salonistas del seleccionado nacional lucen orgullosas sus medallas.

// FOTO: COMISIÓN DE FUTSAL



El atleta keniano Joseph Kyengo Munywoki disfruta de su triunfo en Chile.

Kenianos triunfan en la Maratón de Santiago

Los atletas kenianos Joseph Kyengo Munywoki y Salinas Jebet se impusieron ayer en la distancia de 42 kilómetros en la tradicional Maratón de Santiago de Chile, que congregó a más de 30 mil corredores.

En la categoría masculina Munywoki encabezó la carrera en todo su trayecto con un ritmo impecable y recorrió las calles capitalinas en dos horas, 12 minutos y 42 segundos.

Jebet también sacó una distancia a sus rivales en la rama femenina y cruzó la

meta en el parque O'Higgins con un tiempo de dos horas, 35 minutos y dos segundos.

En los 21 kilómetros correspondientes a la media maratón, el chileno Hugo Castrilleo no permitió sorpresas y se impuso con un crono de 1h04:12.00.

Luego de finalizar la carrera declaró que en estos momentos está enfocado por completo en la preparación para los Juegos Panamericanos Santiago 2023, donde aspira obtener una medalla.

El primer lugar entre las damas, con 1h15:40.00, co-

rrespondió a la chilena María José Calfilat, quien no figura entre las deportistas de élite reconocidas antes de esta jornada.

La otra competencia de la Maratón de Santiago fue en la distancia de 10 kilómetros, única donde se permitió participar a menores de 18 años y donde se pudo ver a familias completas practicando este deporte.

Se impuso el chileno Diego Uribe con 30:03 minutos, un atleta de pista que corrió por primera ocasión en la maratón capitalina.

Barcelona conquista su título número 27

• Agencia

El Barcelona visitó a su clásico rival de la ciudad con una sola misión: ganar el partido y consagrarse campeón de La Liga de España. Los dirigidos por Xavi Hernández salieron decididos a conquistar una vez más el derbi y lograron derrotar por 4-2 al Espanyol para conquistar su campeonato doméstico número 27 de su historia. Con doblete de Robert Lewandowski, uno de Alejandro Balde y otro de Jules Koundé, el Blaugrana controló la totalidad del encuentro y sumó una nueva estrella a su palmarés. Javi Puado y Joselu descontaron para el local.

El cuadro culé dominó el trámite desde el pitazo inicial y necesitó de 11 minutos para abrir el marcador. El lateral izquierdo llegó al fondo y tiró un potente centro que encontró la pierna del delantero polaco para romper la igualdad. Desde ese instante fue un verdadero espectáculo de la visita que asedió el arco de Fernando Pacheco en busca de ampliar la diferencia. La insistencia funcionó ya que a los 20, fue Alejandro Balde el que aprovechó una exquisita asistencia de Pedri para estampar el 2-0.

La goleada tomó forma antes del descanso con una mala salida del Espanyol que el Barcelona supo capitalizar. Frenkie De Jong habilitó a Raphinha que contó con espacio para levantar la cabeza y visualizar la diagonal de Lewandowski, que simplemente tuvo que empujar el balón bajo el arco. El polaco alcanzó los 21 gritos y se mantiene en lo más



El equipo de Barcelona celebra la conquista del título español.

alto de la tabla de goleadores con cuatro de ventaja sobre Karim Benzema.

En la segunda mitad, la tendencia fue exactamente la misma y el Blaugrana siguió expandiendo la diferencia en el marcador. A los 53 minutos fue el turno de Jules Koundé de gritar su conquista: nuevamente el volante neerlandés es-

tuvo involucrado como pasador y lanzó un preciso centro a la cabeza del francés que entró en soledad para marcar el cuarto del clásico de la ciudad. Para los Periquitos, Javi Puado junto a Joselu se encargaron de descontar y romperle la valla invicta a Marc-André ter Stegen.

Con el resultado, el Barcelona se

consagró campeón a falta de cuatro fechas para la finalización de La Liga. Además se trata del segundo título que consigue Xavi Hernández como entrenador luego de la Supercopa de España 2023 en la que derrotó al Real Madrid en la final. La vitrina se expande a 27 campeonatos domésticos.

Jugadores del Brighton celebran la gran victoria sobre Arsenal.



Arsenal cae y deja servida la corona al Manchester City

La Premier League tuvo un pico de emoción cuando el Arsenal intentaba mantener la diferencia sobre el Manchester City, que se acercaba partido a partido. Sin embargo, ayer podría haber significado el final de la carrera de los Gunners en el campeonato: cayeron 3-0 como local frente al Brighton & Hove Albion con goles del paraguayo Julio Enciso, Deniz Undav y el ecuatoriano Pervis Estupiñán, para quedar a cuatro puntos de los de Josep Guardiola con un partido más.

La tensión se sintió desde el primer minuto de juego en las tribunas del Emirates Stadium. Los cityzens vencieron temprano en la jornada con un contundente 3-0 frente al Everton y toda la presión se trasladó al cuadro de Mikel Arteta. El capítulo inicial tuvo al Arsenal como dominador pero sin poder aprovechar las claras oportunidades ni romper la sólida defensa de las Gaviotas, que tuvo a Alexis MacAllister des-

de el arranque. El duelo se fue 0-0 al entretiempo y la ilusión de los fanáticos se mantenía intacta.

A los 6' de la segunda parte, Pervis Estupiñán llegó hasta la línea de fondo, tiró un primer centro que fue rechazado y lanzó un segundo que encontró la cabeza de Julio Enciso solo a pocos metros del arco defendido por Aaron Ramsdale. Un sutil desvío fue suficiente para abrir el marcador y que comenzara la lluvia de murmullos desde la tribuna.

La mínima diferencia se mantuvo hasta el minuto 85, cuando toda la temporada se derrumbó para el Arsenal: una mala salida desde el arco generó una floja devolución de Thomas Partey, y Deniz Undav aprovechó el regalo para definir por encima del arquero que había quedado a mitad de camino.

Ya completamente jugado en ataque, un remate de media distancia encontró al lateral ecuatoriano Estupiñán en ataque y estampó el 3-0 final.



Ahora
EL PUEBLO

ROYAL PARI 2023

De izquierda a derecha: Jorge Araúz, Juan Capurro, Carlos Añez, Juan Carlos Zampieri, Esteban Orfano y Joel Amoroso (parados); Marvin Bejarano, Kevin Salvatierra, Alexander Zurita, Fabricio Suárez y Hugo Silva (agachados).